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REUNIÃO DO COLEGIADO DO PROGRAMA ASSOCIADO DE PÓS-GRADUAÇÃO 
EM EDUCAÇÃO FÍSICA UPE/UFPB 

 
Às 10 horas, do dia 30 de novembro de 2018, na sala de reunião da Coordenação de 
pós-graduação em Educação Física por meio de transmissão por Skype com 
membros do programa na Universidade de Pernambuco - UPE, teve início a reunião 
do Colegiado do Programa Associado de Pós-graduação em Educação Física 
UPE/UFPB. Presentes os seguintes professores: Aline de Freitas Brito,  Amilton da 
Cruz Santos, Clarice Maria de Lucena Martins, Lívia Tenório, Jorge Bezerra, Fábio 
Yuzo Nakamura, Heleodório Honorato dos Santos, Gilmário Ricarte Batista, Maria 
do Socorro Brasileiro Santos, Maria do Socorro Cirilo de Sousa, Maria Tersa 
Cattuzzo, Marcelo Soares Tavares de Melo, Marcilio Barbosa Mendonça de Souza 
Júnior, Marco Aurélio de Valois Correia Júnior, Marcos André Moura dos Santos, 
Ytalo Mota Soares. Presentes na condição de representantes dos estudantes, os 
seguintes discentes: Stephanney Karoline Mercer Souza Freitas de Moura, Joamira 
Pereira de Araújo. Registrou-se ainda a presença do servidor técnico-administrativo 
Ricardo da Silva Melo. Profa. Socorro Brasileiro e fez a abertura da reunião. (1) 
Análise dos recursos da seleção do curso de doutorado.  Foi apresentado ao 
colegiado o recurso da candidata Bartira Pereira Palma sob a relatoria do Prof. Filipe 
Ferreira da Costa que apresentou parecer por indeferimento do recurso da 
candidata por descumprimento do item 1.5 do edital relacionado à pontuação de 
produção qualificada para atender aos critérios de inscrição no processo seletivo. 
Posto em votação, o parecer pelo indeferimento apresentado o Prof. Filipe foi 
aprovado por unanimidade. O segundo recurso posto para apreciação pelo 
colegiado foi do candidato Fábio Cunha de Sousa sob a relatoria do Prof. Alexandre 
Silva que por está no momento da reunião recebendo uma premiação dos alunos do 
PIBIC, a leitura foi efetuada pela Profa. Socorro Brasileiro que apresentou o recurso 
do candidato e o referido parecer que foi pelo indeferimento do recurso, uma vez 
que o motivo alegado pelo candidato foi que a banca não tinha atendido os critérios 
do edital para julgá-lo. O parecer externou que a banca examinadora realizou a 
avaliação de forma apropriada, pois as fichas de avaliação comprovam que a banca 
examinadora seguiu rigorosamente os critérios do Edital. Colocado em discussão, o 
Prof. Jorge Bezerra destacou que o candidato gostaria de uma avaliação dos critérios 
pela sua subjetividade e ratificou que as fichas de avaliação demonstram que os 
critérios do edital foram seguidos. E o Prof. Marcos André lembrou que o possível 
orientador apontado pelo candidato estava presente no dia da avaliação e o 
resultado apresentado por ambos os membros avaliadores, foram similares.  Em 
regime de votação, foram favoráveis ao do parecer do relator o Prof. Heleodório, 
Prof. Amilton, Prof. Ytalo, Prof. Gilmário, Prof. Fábio, Profa. Clarice, Profa. Socorro 
Cirilo, Profa. Socorro Brasileiro, Sr. Ricardo (o secretário do PAPGEF UFPB), a 
discente Joamira, Prof. Jorge, Prof. Marcos André, Prof. Marcos Valois, Profa. Aline, 
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Prof. Manoel Costa e um voto de abstenção da Profa. Maria Teresa Cattuzzo e a 
secretária Milena (PAPGEF UPE) . Desse modo, foi aprovado o parecer do relator 
pelo indeferimento do recurso. (2) Homologação solicitações aprovadas por ad 
referendum pela coordenação.  (2.1) Composições de bancas que foram 
aprovadas pela coordenação UFPB: A profa. Socorro Brasileiro fez a leitura das 
referidas bancas: 1.Samara Queiroz do Nascimento Florêncio, doutoranda: 
membros titulares: Iraquitan de Oliveira Caminha  - UFPB , Lívia Tenório Brasileiro 
– UPE, Isabel Maria Sabino de Farias UECE, Fabiano Bossle  - UFRGS e; Suplentes : 
Marcílio Barbosa Mendonça de Souza Júnior – UPE e Maria Eliete Santiago  - UFPE; 
2. Joamira Pereira de Araújo, doutorado: membros titulares: Maria do Socorro Cirilo 
de Sousa – UFPB, Manoel da cunha Costa- UPE, Mara Patrícia Traina Chacon Mikahil  
-UFRJ, Andréa Camaz Deslandes – UERJ, Leonardo de Sousa Fortes – UFPE e ; 
Suplentes: Heleodório  Honorato dos Santos- UFPB e Hassan Mohamed Elsangedy- 
UFRN. 3. José Damião Rodrigues, doutorando: membros titulares: José Cazuza de 
Farias Júnior- UFPB, Ednalva Maciel Neves – UFPB,  Maria Isabel Brandão de Souza 
Mendes- UFRN, Geraldo Eduardo Guedes de Brito – UFPB  e; Suplentes : Clarice 
Maria de Lucena Martins – UFPB  e Terezinha Petrucia de Nobrega   - UFRN. (2.2) 
Composições de bancas que foram aprovadas pela coordenação UPE: O prof. 
Marcos André fez a leitura da banca de mestrado da discente Tarciana Ribeiro 
Arruda: membros titulares: Jorge Bezerra- UPE, Mauro Virgílio Gomes de Barros – 
UPE, Flávio Renato Barros da Guarda – CAV/UFPE e; Suplentes: Prof. Marcos André 
Moura dos Santos- UPE (interno) e Wallace Milton do Nascimento Feitoza- CMR. 
Colocado em bloco para votação foi homologado por uma unanimidade. Neste 
momento o Prof. Marcos André registrou a presença da Profa. Lívia e do Prof. 
Marcelo.  (2.3) Relatório final do orientador do Prof. Alexandre Sérgio Silva 
relacionado à discente Glêbia Alexa Cardoso: o relatório apresentado pelo 
professor foi lido e foi aprovado por unanimidade. (2.4) Solicitação de 
aproveitamento de disciplina: solicitação de aproveitamento de disciplina do 
discente do curso de  doutorado Alcides Prazeres Filho com as seguintes disciplinas: 
Estatística Aplicada à Educação Física I, Metodologia da Pesquisa em Educação 
Física, Epistemologia do Movimento Humano e Métodos Quantitativos de Pesquisa 
em Educação e  solicitação de aproveitamento da disciplina Aspecto  Metabólico e 
Moleculares da Influência do Exercício  nas Enfermidades Cardiometabólicas, 
cursada como aluna especial, da discente do curso de mestrado Vanessa 
Montenegro. (2.5) Solicitação de equivalência de atividade de estágio docência 
e de aproveitamento de disciplina: foi apresentada a solicitação do doutorando 
Sanderson Soares da Silva, em duas disciplinas, ministradas no ensino superior: 
Metodologia do Futebol 60h e Futsal e Anatomia Humana 60h, ministradas em 
2018.2, na UNINASSAU para a equivalência do Estágio de Docência, sendo avaliada 
pela coordenação UFPB. A Profa. Clarice relatou o parecer de solicitação de 
aproveitamento de disciplina de Sanderson Soares da Silva, segunda a relatora o 
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pedido atende aos critérios previstos em norma e seu parecer foi favorável.  As 
solicitações de aproveitamento de disciplinas e equivalência de Estágio de Docência 
foram aprovadas em caráter de ad referendum e foram homologadas pelo colegiado. 
(3) Solicitação de prorrogação de exame de pré-banca e defesa: Foi apresentada 
pela Profa.  Lívia Tenório Brasileiro ao colegiado o pedido de prorrogação de pré-
banca e defesa de Samara Rúbia, devido a discente não ter concluído as análises 
necessárias para pesquisa a tempo para o exame de Pré-banca e pela 
incompatibilidade de datas para defesa em dezembro dos membros da banca.  Desse 
modo, a Profa. Lívia (orientadora) solicitara prorrogação de defesa para a 1° 
primeira semana de fevereiro.  Em caráter de votação, o pedido foi aprovado com 
uma abstenção do Prof. Alexandre que chegou no momento da votação. (4) 
Solicitação de prorrogação de aproveitamento de disciplina de Edson Menezes 
do curso de doutorado: a solicitação teve como relator o Prof. Ytalo Mota que fez a 
leitura do pedido e apresentou seu para parecer, mas devido aos questionamentos 
sobre a solicitação de equivalência da disciplina de Metodologia da Pesquisa em 
Educação Física. O relatou sugeriu retirar este ponto de pauta para instruir melhor 
o parecer, a ser apresentado na próxima reunião do colegiado. (5) Sugestões de 
ponto de pauta para próxima reunião: 1. Prof. Manoel Costa propôs que fosse 
discutido o número de vagas nos processos seletivos de orientação por professor, 
segundo ele não encontrou em nenhum documento do programa sobre o limite de 
duas vagas por seleção para cada orientador e tinha orientador com poucos alunos 
com a possibilidade de ofertar mais vagas. 2. Prof. Amilton propôs a elaboração de 
critérios para escolha de membros de bancas examinadora para evitar escolhas 
subjetivas. (6) Credenciamento: Prof. Alexandre lembrou ao colegiado que o edital 
de recredenciamento deveria ser lançado em fevereiro para que o professor, 
credenciado em maio, recebesse discente no primeiro semestre. O Prof. Manoel 
comentou que estava preocupado com os dados da coleta Capes para que todos 
mantivessem os dados atualizados. Segundo ele, é obrigação do coordenador 
manter um relatório atualizado do acompanhamento dos docentes e que por meio 
deste relatório poderia haver descredenciamento a qualquer momento dos 
docentes que não estavam atendendo aos critérios. Profa. Clarice perguntou ao Prof. 
Marcos se o recredenciamento será com base nos 470 pontos da norma ou no 
aspecto qualitativo/quantitativo dos artigos como discutido no planejamento 
estratégico das normas e recomendações da CAPES. Prof. Marcos informou que 
estava na comissão de credenciamento e recredenciamento, contudo não deu para 
discutir este assunto, mas que segundo o Prof.  Marcos deveria subir a pontuação 
porque esta não é suficiente para chegarmos em no nível 5 (cinco). A Profa. Clarice 
questiona que entendeu da última reunião do planejamento estratégico que era para 
qualificar a produção e não aumentar a pontuação. O Prof. Marcos disse não lembra 
especificamente desse ponto e a Profa. Clarice falou que foi o que o Prof. Rodrigo 
falou que deveríamos apostar nos artigos A1 e A2 e não ficar cada vez mais somando 
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pontos. Prof. Marcos disse que poderia discutir este ponto na próxima reunião.  
Segundo o Prof. Alexandre a Norma do programa deve acompanhar as mudanças 
realizadas pela CAPES. Então, a Norma atual deve ser modificada e abrir o Edital de 
credenciamento, porém o tempo está curto, se nós queremos credenciar e 
descredenciar antes da próxima seleção do mestrado. Com isso, o Prof. Alexandre 
sugeriu a criação de uma comissão para elaborar a nova Norma e apresentar em 
fevereiro para ser aprovada e imediatamente lançar o Edital do Mestrado 2019. Prof. 
Manoel disse que deveria ser seguida a pontuação definida no planejamento 
estratégico para não ficar alterando a Norma a qualquer momento e a comissão 
parou porque a CAPES iria mudar os critérios e seria de 500 a 600 pontos. Assim, 
pessoas como Leonardo Fortes que estava vindo para UFPB poderia entrar por ter 
a pontuação muito boa e quem tivesse a pontuação baixa sair. Nada mais havendo a 
tratar, às 13 horas e 30 minutos Eu, Ricardo da Silva Melo, lavrei a presente ata que 
vai por mim e pelos demais presentes datada e assinada, assim como pelos demais 
participantes presentes à reunião.  
João Pessoa, 30 de novembro de 2018. 
 

Amilton da Cruz Santos                        30/11/2018 __________________________________ 
Alexandre Sérgio Silva                          30/11/2018 __________________________________ 
Aline de Freitas Brito                              30/11/2018 __________________________________ 
Danielle M. de Oliveira Gonçalves       30/11/2018 __________________________________ 
Fábio Yuzo Nakamura  30/11/2018 __________________________________ 
Glêbia Alexa Cardoso                              30/11/2018 __________________________________ 
Heleodório Honorato dos Santos        30/11/2018 __________________________________ 
Gilmário Ricarte Batista                         30/11/2018 __________________________________ 
Iraquitan de Oliveira Caminha              30/11/2018 __________________________________ 
Lívia Tenório Brasileiro                           30/11/2018 __________________________________ 
Jorge Bezerra 30/11/2018 __________________________________ 
Maria do Socorro Brasileiro Santos    30/11/2018 __________________________________ 
Maria do Socorro Cirilo de Sousa           30/11/2018 __________________________________ 
Marcelo Soares Tavares de Melo           30/11/2018 __________________________________ 
Marco A. de Valois Correia Júnior  30/11/2018 __________________________________ 
Marcilio B. M. de Souza Júnior 30/11/2018 __________________________________ 
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Em nome dos presentes,  
 

Prof. Dr. Marcos André Moura dos Santos      Maria do Socorro Brasileiro 
Coordenador local – UPE - PAPGEF                                                  Coordenador local – UFPB - PAPGEF 
 
 
     
 

 
 
 


